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La frase que titula este comentario ha sido la elegida como lema del Día de la Edu-
cación Financiera de 2023, celebración que, como de costumbre, tendrá lugar el 
primer lunes del mes de octubre. Un evento al que en los últimos años desde el Co-
legio hemos querido adherirnos mediante nuestra participación tanto en el Torneo 

de debate Económico como en el Concurso de comunicación audiovisual de Educación 
Financiera para jóvenes estudiantes, iniciativas ambas que tendrán lugar nuevamente en 
los próximos meses y de las cuáles os informaremos puntualmente.

No es la primera vez que en este mismo espacio reivindicamos que la cultura financiera 
es la tarea pendiente en la educación y en la sociedad. En este sentido, en fecha reciente la 
Comisión Europea ha publicado un Eurobarómetro sobre el nivel de educación financiera 
en la UE (cerca de treinta mil encuestas realizadas el pasado mes de abril) y España no sale 
precisamente bien parada. Solo un par de datos para corroborarlo:

• En el apartado “Conocimiento financiero”, que recoge las respuestas a cinco preguntas de 
índole económico-financiero, España ocupa el cuarto puesto por la cola de los países de 
la Unión. Encabeza esta lista Países Bajos, con un 43% de ciudadanos que muestran un “un 
alto nivel de conocimientos”, mientras que esta cifra solo alcanza el 19% en nuestro país.

• Peor resultado todavía obtenemos en el apartado “Servicios financieros digitales”, donde 
nos vemos relegados a la antepenúltima posición. Mientras que un 69% de ciudadanos 
finlandeses –que lideran este apartado– se sienten “muy cómodos utilizando banca elec-
trónica o pagos a través de móvil”, en España solo se alcanza un 23%. 

Más allá de que la buena gestión de las finanzas personales contribuye decisivamente 
al bienestar individual, familiar y social, la alfabetización financiera también representa un 
factor clave en la competitividad de un país. Por eso no son aceptables unos resultados 
como los de este último Eurobarómetro, circunstancia que, además, se viene repitiendo en 
las dos últimas décadas, en mayor o menor medida. 

La necesidad de mejorar la educación financiera de la población, en general, y de deter-
minados grupos más vulnerables financieramente, en particular, tal y como recoge el lema 
del Día de la Educación Financiera, es un asunto que ya no admite demora. En la revista 
del pasado mes de junio nuestro decano se congratulaba por la inclusión de la materia 
“Cultura Financiera”, que oferta la Xunta de Galicia como optativa para 3º de ESO a partir 
del presente curso académico. Un paso en la dirección correcta, pero que tal vez y a la vista 
de los resultados del Eurobarómetro se quede corto, pues hubiese sido deseable que la 
materia se integrase en los planes de estudio como obligatoria. 

Debemos tomar conciencia de que la educación tiene un potencial enorme para me-
jorar el mundo en absolutamente 
todos los ámbitos. En este escena-
rio, iniciativas como el Torneo de 
debate Económico y el Concurso de 
comunicación audiovisual de Edu-
cación Financiera se revelan como 
herramientas de incuestionable va-
lía para tratar de paliar las carencias 
de los más jóvenes en el ámbito de 
las competencias financieras, que 
es lo mismo que afirmar que de ese 
modo mejorarán su vida de manera 
notable. 
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OCTUBRE

Nuevas Normas de Gestión de la Calidad  
de los auditores: NIGC 2-ES y NIA-ES 200 (R)
• FeChA: 10 de octubre de 2023 (16:30 a 20:00h) 
• DoCentes: Enrique Rubio | Federico Díaz 
• FormAto: online

NIA-ES 540 (R). Auditoría de estimaciones 
contables
• FeChA: 17 de octubre de 2023 (09:30 a 11:30h) 
• DoCente: Luisa Esteban 
• FormAto: Mixto (online | presencial)

NOVIEMBRE

Curso de Asesoría Fiscal, Laboral y Contable
• FeChA: del 6 de noviembre al 19 de diciembre. 
  Presentación de los cursos: 24 de octubre 
• DoCente: Óscar Rey Iglesias 
• FormAto: E-learning con sesiones virtuales.

OCTUBRE-DICIEMBRE

Ciclo formativo Power BI Desktop
• FeChA: Octubre - Diciembre 2023 (52 horas) 
• DoCente: Roberto Mediero Enesta 
• FormAto: online

CURSOS DE LOS QUE CONSTA EL CICLO:

· Power BI Desktop. La nueva dimensión en la visualización 
de los datos. (Nivel introducción)
Online | 4 sesiones - 12 horas
23, 24, 25 y 26 de octubre, de 16:30 a 19:30 horas.

· Power BI Desktop. La nueva dimensión en la visualización 
de los datos. (Nivel intermedio)
Online | 7 sesiones - 20 horas
13, 14, 15, 16, 20 y 21 de noviembre de 16:30 a 19:30 horas.
22 de noviembre, de 16:30 a 18:30 horas

· Power BI. El lenguaje funcional DAX
Online | 7 sesiones - 20 horas
11, 12, 13, 14, 18 y 19 de diciembre de 16:30 a 19:30 horas.
20 de diciembre, de 16:30 a 18:30 horas.

Más información en → www.economistascoruna.org

Agenda formativa del Colegio
FORMACIÓN

Próximo cierre de matrícula

https://www.economistascoruna.org/es
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5 Y 6 DE OCTUBRE DE 2023

Encuentro en Galicia de Profesionales del Derecho Concursal

RESERVA EN TU AGENDA

VIII Jornadas de Auditoría  
y Contabilidad en Galicia

• FeChA: 09-10/Nov./2023
  Santiago de Compostela 

Más inforMación e inscripciones en:

Agenda formativa del Consello Galego
FORMACIÓN

Afrontando el cambio de paradigma concursal

Ambas formaciones se 
imparten en formato mixto 
(presencial y online)

www.economistasgalicia.org

http://www.economistasgalicia.org
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de actualidad contable
Reseña

| Fernando Ruiz Lamas 
Universidad de A Coruña.  
Registro de Expertos Contables: nº 2290

ESPACIO REC

CONSULTAS PUBLICADAS EN EL BOICAC 134

Consulta 1
Información en la memoria sobre el período medio de pago a proveedores en cooperativas, 
asociaciones y entidades sin fines de lucro

¿Les afectan los cambios de la Ley Crea y Crece?

La Ley 18/2022, de 28 de septiembre, de creación y 
crecimiento de empresas, conocida como Ley Crea y 
Crece, introdujo obligaciones de información adicio-
nales en el formato normal de memoria de las cuentas 
anuales a presentar por las sociedades mercantiles, y 
también en su página web, en lo que respecta al pe-
ríodo medio de pago a proveedores1. Se le consulta al 
Instituto de Contabilidad y Auditoría de Cuentas (ICAC) 
si ello afecta también a las sociedades cooperativas, a 
las asociaciones y a las entidades sin fines de lucro. 

Tales obligaciones de información solo se refieren ex-
presamente a sociedades mercantiles, esto es, las que 
se relacionan en el artículo 122 del Código de Comer-
cio: sociedades anónimas, limitadas, comanditarias y 
regulares colectivas. No obstante, entiende el ICAC que 
también se aplicarían a las sociedades cooperativas, puesto que son sociedades constituidas para la realización 
de actividades empresariales; como ocurre también con las mutuas de seguros, dado que las leyes por las que se 
rigen, ya sean implícita o explícitamente, las asimilan a las sociedades mercantiles.

No puede considerarse, en cambio, que las asociaciones, fundaciones y demás entidades sin ánimo de lucro, 
se constituyan con el fin de realizar actividades empresariales, por lo que quedarían excluidas de suministrar la 
información sobre el período medio de pago a proveedores a la que se refiere la Ley Crea y Crece.

Consulta 2
Sobre el tratamiento contable del inmovilizado material destinado a pruebas y promoción

La consulta versa sobre una empresa que se dedica a la fabricación de equipos de telecomunicaciones, los cuales 
son cedidos a sus clientes para que los prueben, y en caso de estar interesados proceder a su venta. En la mayoría 
de los casos los equipos no son vendidos.

nota

1 Al cómputo del período medio de pago a proveedores se añade el volumen mone-
tario y número de facturas pagadas en un periodo inferior al máximo establecido en 
la normativa de morosidad y el porcentaje que suponen sobre el número total de 
facturas y sobre el total monetario de los pagos a proveedores.
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¿El coste de los equipos es un gasto o es un activo? ¿Y si es un activo, es un inmovilizado o son existencias?

El ICAC mantiene el criterio de la consulta 2 del BOICAC 100, sobre el adecuado tratamiento contable de la ce-
sión gratuita de instrumentos de análisis clínico a cambio de la compra de reactivos. Ello lleva a clasificar el coste 
de los equipos como un inmovilizado material, sin perjuicio de su posterior reclasificación como existencias, para 
los equipos que finalmente sean vendidos.

Consulta 3
Sobre el registro contable de 
una tarifa de pesca

Una Cofradía de Pescadores pre-
gunta sobre la contabilización de 
una tasa por uso de instalaciones 
portuarias. Son sujetos obligados 
al pago de la misma el armador 
del buque o quien en su represen-
tación realice la primera venta. El 
sujeto pasivo deberá hacer reper-
cutir el importe de la tasa sobre el 
primer comprador de la pesca, si lo 
hay, quedando éste obligado a so-
portar dicha repercusión, la cual se 
hará constar de manera expresa y 
separada en la factura o documen-
to equivalente.

¿Se registra la tasa como mayor importe de la cifra de negocios? ¿O se trata como el IVA?

Recuerda el ICAC que, conforme a lo recogido en la Norma de Registro y Valoración (NRV) 12ª del Plan General 
de Contabilidad (PGC): “Las reglas sobre el IVA repercutido serán aplicables, en su caso, al Impuesto General Indi-
recto Canario (IGIC) y a cualquier otro impuesto indirecto que grave las operaciones realizadas por la empresa y 
que sea recibido por cuenta de la Hacienda Pública. Sin embargo, se contabilizarán como gastos y, por tanto, no 
reducirán la cifra de negocios, aquellos tributos que para determinar la cuota a ingresar tomen como referencia 
la cifra de negocios u otra magnitud relacionada, pero cuyo hecho imponible no sea2 la operación por la que se 
transmiten los activos o se prestan los servicios”.

En conclusión, la tasa debe sumarse al importe de la cifra de negocios, y el abono de la misma por el sujeto 
pasivo deberá contabilizarse como un gasto por tributos.

Consulta 4
Sobre el ejercicio en el que debe contabilizarse una reducción de capital

Los socios de una sociedad limitada acordaron en noviembre de 2022 una reducción de capital con devolución 
de aportaciones en especie. Dichos acuerdos sociales se elevaron a público en el mes de febrero de 2023 y se 
inscribieron en el Registro Mercantil tres días después.

¿Se contabiliza la reducción de capital en 2022 o en 2023?

nota

2 En el texto de la consulta, por error, aparece omitido el “no”, que sí recoge el PGC.
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En el artículo 36 de la Resolución del ICAC de 5 de marzo de 20193 se establece que la reducción de capital social 
acordada en un ejercicio se mostrará en el balance de dicho periodo siempre que la escritura pública se registre 
antes de que se formulen las cuentas anuales del ejercicio. 

En consecuencia, si la sociedad todavía no había formulado las cuentas anuales a la fecha de inscripción regis-
tral de la escritura de la reducción de capital, dado que el acuerdo se tomó antes del cierre del ejercicio 2022, se 
reflejaría contablemente dicha reducción en el balance del ejercicio cerrado a 31 de diciembre de 2022.

La Comisión Europea adopta las ESRS

El pasado 31 de julio, la Comisión Europea tomó la decisión de adoptar las Normas Europeas de Información so-
bre Sostenibilidad (en inglés, European Sustainability Reporting Standards, o ESRS), las cuales, una vez publicadas 
en el Diario Oficial de la Unión Europea (DOUE), serán aplicables a todas las empresas sujetas a la Directiva de 
Información sobre Sostenibilidad Corporativa (CSRD)4. Toda la información al respecto se puede encontrar en el 
siguiente enlace:

notas

3 Resolución de 5 de marzo de 2019, del Instituto de Contabilidad y Auditoría de 
Cuentas, por la que se desarrollan los criterios de presentación de los instrumentos 
financieros y otros aspectos contables relacionados con la regulación mercantil de 
las sociedades de capital.

4 Directiva (UE) 2022/2464 del Parlamento Europeo y del Consejo de 14 de diciem-
bre de 2022 por la que se modifican el Reglamento (UE) n.º 537/2014, la Directiva 
2004/109/CE, la Directiva 2006/43/CE y la Directiva 2013/34/UE, por lo que res-
pecta a la presentación de información sobre sostenibilidad por parte de las empre-
sas (Publicado en el DOUE núm. 322, de 16 de diciembre de 2022).

https://finance.ec.europa.eu/regulation-and-supervision/financial-services-legislation/
implementing-and-delegated-acts/corporate-sustainability-reporting-directive_en

https://finance.ec.europa.eu/regulation-and-supervision/financial-services-legislation/implementing-
https://finance.ec.europa.eu/regulation-and-supervision/financial-services-legislation/implementing-
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EntrEvista a:  

AnA Belén CAmpuzAno 
CatEdrátiCa dE dErECho MErCantil En la UnivErsidad san Pablo-CEU 

“No es aceptable que la normativa concursal 
haya ido modificándose y no así el marco de 

los profesionales que han de aplicarla”

Se cumple a finales del presente mes de septiembre un año de la entrada en vi-
gor de la reforma de la ley Concursal. ¿Cuáles son, a su modo de ver, sus fortale-
zas y debilidades? 
A mi entender una de las principales fortalezas es el decidido paso que se ha dado en 
la consolidación de alternativas de derecho preconcursal, aunque considero que este 
procedimiento presenta aún debilidades o, al menos, aspectos sobre los que reflexio-
nar. Pienso, en particular, en establecer medidas de alerta temprana más eficaces que 
las previstas y en avanzar más en herramientas de negociación que en vías de imposi-
ción. En el concurso de acreedores también se han introducido mejoras importantes 
en la agilización, aunque hay que culminar los desarrollos reglamentarios pendientes 
y continúa siendo un reto afrontar los concursos con insuficiencia de masa originaria. 

Y en sede de debilidades creo necesario estabilizar y dotar de seguridad jurídica a 
la exoneración del pasivo insatisfecho y lograr que el procedimiento especial de mi-
croempresas se convierta en un instrumento ágil, sencillo y con un menor coste. En 
todo caso, la experiencia nos dice que las reformas legales urgentes y parciales ni son 
acordes con una correcta técnica jurídica ni suelen dar buen resultado, por lo que es 
preferible que las mejoras que haya que ir introduciendo se hagan basculando todos 
los intereses en juego y con la mayor implicación posible de todos los integrantes del 
sector de la insolvencia.

¿Ha logrado esta nueva ley establecer un marco de confianza en las relaciones 
entre los diversos operadores de la insolvencia? 
Desde un plano puramente conceptual si, en cuanto nuestra actual legislación de in-
solvencia no sólo ha acogido las consideraciones de la Directiva sobre reestructura-
ción e insolvencia de 2019, sino que además apuesta por aprender de la experiencia y 
avanzar hacia una mayor eficacia y eficiencia.

Si descendemos a los operadores y a los sujetos que requieren de los procedimien-
tos de insolvencia el marco de confianza es más débil. Los operadores -los profesio-
nales- de la insolvencia afrontan una situación compleja por las incertidumbres de la 
administración concursal y las dudas que persisten respecto a la consolidación de los 
expertos en reestructuración. Y una parte importante de los sujetos que requieren de 
los procedimientos de insolvencia continúan recurriendo a ellos sólo cuando el dete-
rioro financiero o económico es elevado, por lo que hay que seguir trabajando para 
anticipar el recurso a los mismos. 

Está por ver si las mayores opciones de actuación que ahora se proporcionan a los 
acreedores –al menos a los acreedores que detenten un determinado porcentaje del pa-
sivo– sirven para que los deudores acudan antes a los procedimientos de insolvencia o 
generan una mayor desconfianza y dificultan las soluciones negociadas o conveniadas.

¿Cuál es su opinión sobre el nuevo procedimiento para microempresas? 
Contar con un procedimiento propio para microempresas creo que es una apuesta 
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Trayectoria

Catedrática de Derecho Mercantil (Uni-
versidad CEU San Pablo). Vocal Perma-
nente de la Comisión General de Codifi-
cación del Ministerio de Justicia. Directora 
Académica de Dictum Abogados.

• Licenciada en Derecho por la Facultad de 
Derecho de la Universidad de Cantabria, 
con Premio Extraordinario de Licenciatura.

• Doctora en Derecho por la Facultad de 
Ciencias Jurídicas y de la Administración 
de la Universidad San Pablo CEU de Ma-
drid, con la calificación de Sobresaliente 
cum laude.

• Coordinadora del Programa de Doctora-
do en Derecho y Economía de CEU Es-
cuela Internacional de Doctorado. 

• Codirectora del Anuario de Derecho Con-
cursal de Civitas.

• Coordinadora de la Colección Empresas y de 
la Colección Concursal de Tirant Lo Blanch.

• Miembro del Instituto Iberoamericano 
de Derecho Concursal (IIDC) y Vicepre-
sidenta de la Asociación Española de 
Derecho de la Insolvencia (AEDIN).

• Ponente y conferenciante en congresos, 
foros y encuentros nacionales e interna-
cionales centrados, especialmente, en de-
recho de sociedades, derecho de la insol-
vencia y derecho marítimo. En los mismos 
sectores, autora de diversas publicaciones.
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europea que la legislación concursal española ha asumido y, en esa medida, hay que 
dar valor al trabajo que se ha realizado en el libro tercero del texto refundido de la 
Ley Concursal. A partir de ahí, el procedimiento tiene que ser verdaderamente ágil y 
eficaz, lo que en mi opinión sólo en parte se conseguirá cuando los medios actuales 
previstos funcionen correctamente. Entiendo que, además, será necesario revisar el 
procedimiento para dotarlo de mayor sencillez y creo que debe plantearse la interven-
ción de los profesionales de la insolvencia en el mismo.

¿Y en cuanto a la segunda oportunidad para las personas físicas? 
La exoneración de pasivo insatisfecho es un derecho que tiene que consolidarse y 
normalizarse. Lo más prioritario para mi en esta cuestión es dotarlo de seguridad ju-
rídica –sea cual sea la interpretación legislativa que finalmente se consolide– y evitar 
que los criterios de solicitud y concesión puedan dar la apariencia de territorios más 
proclives que otros a conceder esa exoneración o a admitirla con alcance muy diverso.

Hablemos ahora de la figura del experto en reestructuraciones. A la vista de las 
funciones que tendrá que desarrollar, ¿considera a los economistas como los 
profesionales más cualificados para llevar a cabo dicha labor? 
Considero que los profesionales económicos están perfectamente cualificados para 
desarrollar la labor del experto en reestructuración, siempre sin perder de vista que 
los planes de reestructuración requieren un marco de elaboración y de cumplimiento 
que difícilmente puede prescindir de instrumentos jurídicos. 

La confrontación jurídico – económico para mi siempre ha sido un poco artificiosa. 
No es discutible que los problemas de insolvencia tienen de base un componente 
financiero y económico, pero tampoco lo es que las posibles vías de solución exigen 
atender a reglas jurídicas. Es así en muchos otros sectores y siempre me ha sorpren-
dido que en el mundo de las insolvencias se cuestione y en ocasiones se desequilibre 
tanto lo económico y lo jurídico.

¿Cree que la declaración del concurso todavía se sigue considerando un tanato-
rio más que un sanatorio, esto es, la “muerte civil” de las sociedades? 
Es difícil valorar si las insatisfacciones del proceso concursal vienen sólo del propio pro-
ceso o lo hacen también de la mano de que los concursos sin masa sean aún un elevado 
número de los que se solicitan. Ambos aspectos han mejorado, pero no lo suficiente 
para que el concurso se perciba, en general, como un proceso que puede también fi-
nalizar con un convenio. Si a ello le unimos el coste reputacional que aún persiste en el 
proceso concursal, ciertamente la declaración de concurso lleva a un elevado número 
de sociedades a una situación insostenible que suele derivar en su desaparición.

Los especialistas en Derecho Concursal han denunciado recientemente que la 
Agencia Tributaria está multiplicando las derivaciones de responsabilidad tributa-
ria sobre los profesionales designados para gestionar las insolvencias, en muchas 
ocasiones por cuestiones meramente formales. ¿Cuál es su opinión al respecto? 
Las derivaciones de responsabilidad han aumentado significativamente, sea por el con-
texto económico o por la decisión de quienes pueden plantearlas. La legislación las am-
para y, en esa medida, hay que tomar conciencia de que forman parte de las respon-
sabilidades que tienen que afrontar los profesionales de la insolvencia. A partir de ahí, 
cuando las derivaciones de responsabilidad se plantean como un último recurso incu-
rren en excesos que deben de corregirse, para no someter a un profesional durante un 
prolongado período de tiempo a un procedimiento cuyo sustento es meramente formal.

Otra de las quejas recurrentes de los administradores concursales son los privi-
legios de los que gozan las administraciones públicas en los concursos, especial-
mente la AEAT. ¿Es fundamentada esta crítica a su modo de ver? 
La excesiva protección del crédito público es un hecho. Aunque las reiteradas críticas 
a esta situación han permitido algunos avances en este sentido, son todavía pocas 
las situaciones en las que el crédito público se sitúa en el proceso concursal como un 

→ “La 
exoneración 
de pasivo 
insatisfecho es un 
derecho que tiene 
que consolidarse, 
normalizarse 
y dotarlo de 
seguridad 
jurídica”.

ENTREVISTA A ANA BELÉN CAMPUZANO
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→ “Los 
profesionales 
económicos están 
perfectamente 
cualificados para 
desarrollar la labor 
del experto en 
reestructuración”.

Personal e 
intransferible

• Un libro > Vestido de novia 
(Pierre Lemaitre)

• Una película > Asesinato en el 
Orient Express

• Una canción > Hotel California 
(Eagles)

• Una comida > Tortilla de patatas

• Una ciudad para vivir > Madrid

• Una ciudad para viajar > Nueva 
York

• Una afición > Cine  

• Una noticia que le impactase 
recientemente > Las 
relacionadas con menores y 
delitos en la red o mediante 
inteligencia artificial

• Un talento que le gustaría tener  
> Tocar el piano

• Un personaje histórico > Clara 
Campoamor

• Un hecho histórico > Caída del 
Muro de Berlín

acreedor poco o menos privilegiado. Creo que pretender que el crédito público no 
sea privilegiado es difícil, pero considero que el alcance de algunos de sus privilegios 
es excesivo. La poda de privilegios que pretendió iniciar la derogada Ley Concursal de 
2003, probablemente, no ha alcanzado años después los objetivos perseguidos.

¿En qué medida cree que es necesaria la aprobación del Estatuto de la Adminis-
tración Concursal para que el procedimiento concursal funcione? 
El estatuto de la administración concursal es necesario porque se reiteran los incum-
plimientos de los plazos que se dotan para su aprobación y porque no es aceptable 
que la normativa concursal haya ido modificándose y no así el marco de los profesio-
nales que han de aplicarla. 

Además, considero que el estatuto es necesario porque se requiere fijar las reglas 
de acceso, nombramiento y retribución con transparencia y certeza. No creo que las 
carencias del proceso concursal sean consecuencia de la no aprobación del estatuto, 
porque la mayoría de los administradores concursales realiza sus funciones con ob-
servancia de sus deberes aunque el estatuto no se haya aprobado, pero que dicho es-
tatuto no se apruebe alimenta todo tipo de suspicacias al respecto. Y si pretendemos, 
como espero que así sea, que el proceso concursal sea más eficiente es indiscutible 
que el marco de acceso y actuación de la administración concursal tiene que aprobar-
se con reglas ya asumidas de especialización y profesionalidad. 

Nos despedimos agradeciéndole su amabilidad. El próximo 6 de octubre participa 
usted como ponente en el XVII Encuentro en Galicia de Profesionales del Derecho 
Concursal, impartiendo la ponencia titulada “A las puertas de una nueva reforma 
concursal. Una visión crítica. ¿Sobre qué aspectos en concreto versará su exposición? 
Mi ponencia el 6 de octubre en el XVII Encuentro en Galicia de Profesionales del Derecho 
Concursal se integra en una mesa redonda que tengo el placer de compartir con Amanda 
Cohen, Adrian Thery y Stefan F. Van Hemmen, con la moderación de Rubén López Paz. 

De los diversos aspectos que abordaremos en esa mesa, yo me ocuparé de algunas 
cuestiones relacionadas con la actuación de los administradores sociales en insolven-
cias y reestructuraciones preconcursales. Lo cierto es que todo el programa del En-
cuentro me parece del máximo interés, por lo que felicito a los directores y organiza-
dores, y agradezco que hayan contado conmigo.
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Empoderamiento de equipos 
La clave para construir equipos innovadores, proactivos y resolutivos

E n Empoderamiento de equipos, Jorge Melero propone un siste-
ma alternativo de toma de decisiones y expone qué pasos debe-
remos dar si de verdad queremos provocar un cambio esencial y 

tangible hacia una organización empoderada.

Jorge Melero (Valencia 1977), es 
ingeniero industrial de formación y 
MBA por la Heriot-Watt University. 
Ha ocupado puestos de dirección 
durante casi veinte años en distintas 
empresas del sector energético en 
Europa y en México. Actualmente 
compagina su 
trabajo como 
directivo en una 
startup europea 
de generación de 
energía renovable, 
con su actividad 
como docente y 
escritor.

EntrEvista a: Jorge melero

«No se puede tener 
un sistema jerárquico, 
autoritario, tradicional, 
y esperar equipos 
proactivos»

¿Qué es empoderar a los equipos?
Empoderar es un término en boga, y es fundamental entender el concepto, porque no 
siempre se comprenden sus implicaciones en profundidad. El empoderamiento es la 
clave de todo proceso de cambio en las empresas. Toda empresa que quiera ser más 
ágil, más dinámica, más creativa, tiene que entender que para ello necesita empode-
rar a sus equipos. Es la clave, es lo más importante. Muchas empresas intentan cam-
biar, pero sin entender la importancia de esto, dan vueltas y más vueltas sin producir 
formas verdaderamente efectivas. 

No se puede tener un sistema jerárquico, autoritario, tradicional, y esperar equi-
pos proactivos. Es así de sencillo. Empoderar, por lo tanto, es dar protagonismo a los 
equipos. Es darles el espacio y la capacidad de tomar decisiones y desenvolverse con 
autonomía, y el empoderamiento efectivo conlleva repensar muchos conceptos tradi-
cionales en la gestión de empresas. 

¿Por qué los directivos deben ceder el poder a sus equipos?
Para los directivos que aprenden a delegar efectivamente, empoderar es una bendición. 
No es solo que van a mejorar los resultados: es la única manera de mejorar de manera 
radical los resultados… pero es que además los directivos pueden disfrutar así, como 
también los equipos, de un ambiente de trabajo infinitamente más satisfactorio. 

Al repartir la autoridad de una manera más lógica y efectiva, los directivos se quitan 
parte del peso sobre sus hombros, y los equipos, por otro lado, se sienten más motiva-
dos, porque se sienten considerados y valorados. Todo el mundo gana. Los ambientes 
de trabajo con equipos empoderados son extraordinariamente más saludables, tanto 
para managers como para el resto de los colaboradores.

¿Cual es el principal consejo que daría a un líder que quiere acometer un proceso 
de empoderamiento de sus equipos?
Lo que aconsejaría a cualquier líder que quiera iniciar un proceso de empoderamientos 
es primero que se informe bien. Un proceso de empoderamiento no tiene porqué ser 
difícil

Empoderar a los equipos no es solo escucharlos o tener reuniones quincenales. Es 
necesario replantearse cómo es el funcionamiento de un equipo empoderado, y en-
trenar a los equipos para ser efectivos.

ni complejo, pero sí hay que resolver ciertos temas, y es importante tener los en
cuenta y comunicarlos después claramente:

• ¿Cuáles son los objetivos?
• Al empoderar a los equipos, ¿quién tendrá autoridad y sobre qué temas?
• Qué roles van a desempeñar las personas dentro de los equipos.
• Cuáles son los objetivos de los equipos empoderados. 
• ¿Cómo se van a tomar decisiones?
• Cómo se va a medir el desempeño en los equipos.
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Nuevo régimen de las 
 autoliquidaciones

El pasado 25 de mayo se publicó en el Boletín Oficial del Estado (BOE) la Ley 13/2023, 
de 23 de mayo, por la que se modifica la Ley General Tributaria (LGT) y otras normas 

fiscales.
La entrada en vigor de las modificaciones anteriores se produjo al día siguiente de 

su publicación en el BOE, es decir, el 26 de mayo de 2023, con excepción de ciertas 
modificaciones previstas en la LGT y de la normativa del Impuesto sobre Sociedades, 
cuyos efectos se aplicarán a los ejercicios iniciados a partir de 1 de enero de 2024. 

La norma tiene como principal objetivo trasponer las directivas en materia de obli-
gación de suministro de información (DAC6 y DAC7) para cumplir con las obligaciones 
europeas, pero como viene siendo habitual en la práctica legislativa, se trata de una 
nueva ley ómnibus en materia tributaria que toca diferentes fundamentos de nuestro 
derecho tributario. 

En particular, en este artículo comentaremos dos medidas que afectan de forma 
generalizada a todos los contribuyentes. Por un lado, las nuevas autoliquidaciones 
rectificativas y, por otro, las nuevas competencias de los órganos de gestión tri-
butaria.

Nuevo régimen de las autoliquidaciones rectificativas

Por medio de la cita Ley 13/2023 se modificó el artículo 120 de la LGT que define y 
regula las autoliquidaciones tributarias. Lo que podría entenderse como una modi-
ficación encaminada a agilizar la corrección de errores y la devolución de ingresos, 
esconde un efecto pernicioso para el contribuyente.

Hasta ahora convivíamos con dos tipos de declaraciones tributarias cuando se trata-
ba de modificar o corregir una presentada con anterioridad. 

Por un lado, están las declaraciones complementarias, cuya finalidad es comple-
tar o modificar las ya presentadas y siempre que su resultado sea un importe a in-
gresar superior o una cantidad a devolver o a compensar inferior a la anteriormente 
autoliquidada.

Por otro lado, si el resultado de la declaración complementaria fuera un importe a 
ingresar inferior o una cantidad a devolver o a compensar superior a la previamente 
autoliquidada se instaba la rectificación.

Como consecuencia de la inseguridad jurídica derivada de la compleja interpreta-
ción de la normativa tributaria, es una práctica habitual que los contribuyentes, una 
vez presentada una autoliquidación tributaria con arreglo a criterios amparados por 
la Agencia Tributaria, presenten de forma simultánea y en periodo voluntario una so-
licitud de rectificación de esa misma autoliquidación, pero esta vez con los criterios 
defendidos por el contribuyente, lógicamente más beneficiosos para él, dando como 
resultado, por lo general, una menor cantidad a ingresar o una mayor cantidad a de-
volver a la previamente calculada.

En estos casos, si Hacienda no compartía los argumentos o los criterios del contribu-
yente no procedía a la rectificación solicitada y no sancionaba por ello.

Pues bien, este procedimiento es el que se ha visto modificado al introducir esta 
nueva declaración llamada “autoliquidación rectificativa” (a devolver). Así, será el 
contribuyente quien tenga que presentar una autoliquidación tributaria que modifica 
la previamente presentada, arriesgándose a un procedimiento de comprobación en 

| Jorge Borrajo Dios, socio de Kreston

Artículo de:
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el que podría ser sancionado si Hacienda no comparte los cri-
terios del contribuyente. Huelga decir que, vista la voracidad 
tributaria de la Agencia Tributaria, hemos de situarnos en el 
lugar más desfavorable.

En este nuevo escenario el contribuyente pierde ese dere-
cho o garantía que tenía de discutir con Hacienda su criterio 
sin ser sancionado, mediante el mecanismo de la solicitud de 
rectificación de una autoliquidación presentada bajo los cri-
terios más favorables al contribuyente.

Sin lugar a duda, y salvo que a través del desarrollo regla-
mentario para su aplicación a cada impuesto se mitigue este 
desfavorable efecto, estaremos, una vez más, ante un retro-
ceso de los derechos y garantías de los ciudadanos frente a 
Hacienda.

Modificación de las competencias de los órganos 
de gestión

La norma modifica el artículo 136 de la LGT, ampliándose el 
marco de las competencias de los órganos de gestión, pu-
diendo examinarse en los procedimientos de comprobación 
limitada la contabilidad mercantil a los solos efectos de 
constatar la coincidencia entre lo que figure en la misma y la 
información obrante en poder de la Administración. 

Para ello, la contabilidad deberá ser examinada en el do-
micilio, local, despacho u oficina del obligado tributario, en 
presencia de este o de la persona que designe, salvo que 
aquel consienta su examen en las oficinas públicas, facultán-
dose explícitamente a los órganos de gestión a realizar ac-
tuaciones de comprobación limitada fuera de las oficinas de 
la Administracion tributaria, en los casos en los que proceda 
el examen de la contabilidad.

La norma prevé que “el examen de la contabilidad no impe-
dirá ni limitará la ulterior comprobación de las operaciones a 
que la misma se refiere en un procedimiento de inspección”. En cierto modo esta reforma 
conculca el principio de “cosa juzgada”, si bien se hace a resguardo de que existe una 
limitación en las facultades de comprobación, limitándose estas a revisar la coinci-
dencia entre los datos contables y los declarados, no pudiendo adentrarse en inter-
pretaciones normativas, ni en si la contabilidad es o no correcta, facultad que sigue 
correspondiendo a los órganos de Inspección. 

En definitiva, con la nueva modificación los órganos de gestión podrán examinar 
la contabilidad mercantil a los únicos efectos de contrastarlo con la información de 
las declaraciones presentadas, tanto del propio contribuyente como de terceros con 
quien se relacione, sin que ello impida que posteriormente los órganos de inspección 
puedan entrar a conocer sobre si dicha contabilidad es correcta y veraz, o sobre las 
interpretaciones normativas.
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   Entrevista a  
nuestra compañera:

MARÍA CRISTINA 
FERNÁNDEZ SUÁREZ 
CFO Inusual Comunicación 
Innovadora

“Las decisiones que tienen que ver con 
ajustes y que afectan a personas son 
siempre las más difíciles de tomar”

CONOCIENDO A NUESTROS COMPAÑEROS/AS

TRAYECTORIA

¿Por qué te decidiste por los estudios de índole económica en tu etapa universitaria? ¿Te-
nías clara la especialidad a que te querías dedicar profesionalmente?
Siempre he sido una persona de ciencias, y más concretamente de números, las matemáticas 
siempre han sido mi asignatura preferida. Tenía claro desde muy joven que mi carrera iría hacia 
esta parte. Tengo una hermana mayor, que estaba cursando económicas cuando yo tenía que 
decidir mi matrícula universitaria, así que seguí su ejemplo y sus consejos. Además, tengo que 
confesar que nunca tuve inclinación por la rama de ciencias naturales.

Una vez en la universidad, y en el momento en el que comienzas a pensar en tu salida profe-
sional, en los años 90, mi época universitaria, todos los economistas en formación teníamos el 
ejemplo de éxito de Mario Conde, y todos queríamos ser él, llegar a trabajar en un banco era y 
fue el objetivo de casi toda mi promoción, incluido el mío. En mi caso, tuve la suerte de que, en 
mi incorporación al mercado laboral, una vez finalizados mis estudios, se cruzara en mi camino 
la oportunidad de incorporarme en el departamento de calidad del Hotel Regente en Oviedo. 
Era el principio del año 2000 y yo acababa de estrenar mi licenciatura y estaba lista para iniciar 
mi camino, en aquel momento, me pareció interesante. El Regente acababa de conseguir su 
certificado ISO 9001 y Q de ICTE, por aquel entonces ICHE, de hecho, a principios de los 2.000 
solamente había en España dos hoteles con el doble sello de calidad.

La verdad que esa experiencia me marcó, durante dos años y medio, fui la responsable de 
calidad del Hotel Regente, aprendí desde el minuto 1 hasta el tiempo de descuento. Durante el 
tiempo que desarrollé mi trabajo allí no fui consciente de todo lo que me estaba aportando esa 
experiencia, de las habilidades que tuve que afinar y desarrollar y, sobre todo, la formación en 
gestión integral que estaba recibiendo y que son los cimientos de mi perfil profesional.

Una vez finalizado el ciclo en el Hotel Regente me incorporé al Banco Santander, aunque la ex-
periencia no fue como había imaginado en mis tiempos universitarios. Habiendo tenido ya una ex-
periencia en empresa, encaminé mi perfil y la búsqueda de mi salida profesional hacia el campo de 
la gestión económico-financiera en la empresa y es ahí donde desarrollo mi actividad profesional.

¿Qué aptitudes son las más necesarias para un CFO en un entorno digital y postcrisis-Co-
vid como el actual?
En el entorno en que nos ha tocado vivir, sobre todo en los últimos años, los CFO´s debemos de 
ser ágiles en nuestras decisiones. Cada vez debemos salir más de nuestra zona de confort. Tradicio-
nalmente, la figura del director financiero era casi El señor No de la compañías, quién ponía límites, 
siempre sobrevalorando el riesgo a asumir. Actualmente considero que, debemos de medir y mo-
nitorizar el riesgo en todo momento, pero es nuestra obligación empaparnos del valor de nuestras 
compañías, salir más de nuestro despacho y entender cada proceso y cada actividad de la cadena 
de valor. Es desde ese entendimiento, dónde aportar valor real a las decisiones empresariales y a 
nuestras compañías, por supuesto minimizando riesgos y optimizando recursos.

Cierto es, que en la última década el entorno ha sido cambiante y volátil, la digitalización ha llega-
do a todos los niveles y los departamentos financieros no van a ser la excepción. Si bien la tecnolo-
gía ha entrado en nuestras vidas desde principio de este siglo, es cierto que vivimos en un entorno 
cada día más cambiante, el concepto de entornos VUCA se ha convertido en la realidad del día a día.

La digitalización nos ha permitido mejorar nuestra productividad en todos los aspectos, nos 
ha permitido mejorar procesos y ganar en agilidad en nuestro desempeño. Además de la di-
gitalización, a esta generación de profesionales, nos ha tocado vivir y lidiar con una crisis que 
jamás pensamos que pudiera darse, asistimos en primera persona y como actores principales a 
una situación inédita que nos exigió cambiar nuestro concepto de trabajo, nuestra visión y en 
algunos casos cambiar hasta el modelo de negocio de las propias compañías.

La agilidad, la proactividad y la apertura de miras son desde mi punto de vista aptitudes y 
habilidades necesarias para los CFO´s en la actualidad, a esto tenemos que añadir la mejora 
personal continua a través de la formación y el conocimiento que la digitalización y las nuevas 
tecnologías, que aportan a nuestro trabajo diario, agilidad y rapidez, capacidad de análisis y 
medición de datos, que nos permiten avanzar en la buena dirección.

¿Cuáles consideras que son las claves para atraer y retener talento en los departamentos 
financieros?

Soy licenciada en Administración y 
Dirección de Empresas por la Univer-

sidad de Oviedo. En 2012 cursé un MBA 
en la Escuela Europea de Negocios, y en 
enero de 2022 me certifiqué como con-
troller financiero internacional.

Nací en Grado (Asturias). Comencé 
mi carrera profesional en la gestión de 
calidad de uno de los hoteles más em-
blemáticos de la capital asturiana, una 
experiencia que me marcó, y me ayudó 
a entender la importancia de todos y 
de cada uno de los departamentos de 
cualquier organización. Desde el año 
2002, mi carrera profesional ha esta-
do vinculada a la gestión financiera 
en distintas compañías. Desde 2015 
soy la CFO de Inusual Comunicación 
Innovadora, una empresa del sector 
tecnológico con sede en Coruña, y que 
desarrolla proyectos audiovisuales en 
todo el mundo. Actualmente además 
de nuestra sede de Coruña, tenemos 
filiales en China y México.
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• Defínete en tres palabras 
Trabajadora, leal, empática

• ¿Qué querías ser de pequeño/a? 
Profesora de colegio

• Lo que más te gusta de tu trabajo 
La relación con las personas, 
trabajar con un objetivo claro, y 
conseguirlo

• Lo que menos te gusta de tu 
trabajo 
El papeleo

• Una cualidad 
La honestidad

• Un defecto 
No saber decir que no en algunas 
ocasiones

• Una manía 
No repetir ropa en las reuniones 
importantes, tanto en lo profesional 
como en lo personal

• Un logro realizado 
Poner en marcha nuestra filial en 
México

• Un logro pendiente 
Hacer el Camino de Santiago por 
la ruta primitiva, saliendo de Oviedo

• En tu tiempo libre… 
Disfrutar de tiempo de calidad con 
mi familia y hacer deporte

• Último libro leído 
Las tinieblas del alba de Kent Follet

Actualmente, creo que la atracción y retención del talento es uno de los retos más importantes 
a los que se enfrentan, no solo los departamentos financieros, si no todos los departamentos de 
manera general. La crisis del Covid 19, ha supuesto un antes y un después en la relación labo-
ral de las personas con sus compañías, y los departamentos financieros no son una excepción, 
sumado al cambio de tendencia en las preferencias laborales con la incorporación al mercado 
laboral de los milenials, todos debemos de replantearnos nuestras políticas de atracción y reten-
ción del talento, ponderando en la ecuación la conciliación y la disponibilidad de tiempo. 

Ofrecer un equilibrio entre responsabilidades y disponibilidades es una de las principales cla-
ves para atraer y retener, tenemos que conseguir trasladar la importancia del aporte de valor de 
los departamentos financieros. Tradicionalmente, las personas que formaban parte del depar-
tamento financiero no participaban directamente de los logros de la organización, debemos 
de cambiar esto, la suma de todos, la buena coordinación y gestión de todos y cada uno de los 
departamentos y de las personas que los conforman, es lo que hace que los proyectos avancen 
y debemos de sentirnos todos parte del proyecto, es fundamental que el departamento finan-
ciero se integre en la organización como una pieza más de generación de valor.

Pero también debemos de ser capaces de diseñar una hoja de vida laboral que permita au-
mentar el engament, fomentar la formación y crecimiento personal de los equipos, es una pieza 
fundamental de la retención del talento, las políticas de RRHH personalizadas son herramientas 
que nos permiten consolidar los equipos.

¿Podrías describirnos alguna ocasión en la que hayas tenido que tomar una decisión 
financiera especialmente difícil? ¿Cómo la abordaste y cuál fue el resultado?
Me atrevería a decir que todas las decisiones financieras son susceptibles de convertirse en difí-
ciles o especialmente difíciles. Cada día, es nuestra responsabilidad tomar decisiones para tratar 
de aportar los fondos necesarios para el correcto desarrollo de la actividad de nuestras compa-
ñías, con el objetivo de maximizar su valor, o lo que es lo mismo, gastar lo justo para generar lo 
máximo. Y ese objetivo nuestro depende del acierto o no de las decisiones que tomamos. En mi 
caso particular, siempre trato de entender bien el qué, porqué, para qué, cómo y cuánto, aunque 
no van siempre en el mismo orden.

En cualquier caso, y respondiendo a la pregunta, todas las decisiones que tienen que ver con 
ajustes y que afectan a personas son siempre las más difíciles de tomar. 

Ante cualquier toma de decisión, siempre pongo en el centro el objetivo y analizo la informa-
ción de los datos que poseo buscando siempre el mejor de resultados.

Cambiando de tema, ¿crees que la sociedad conoce y valora en su justa medida el trabajo 
de los economistas?
Lo cierto es que creo que no del todo, los economistas abarcamos un amplio campo en la socie-
dad actual, lo que hace que en ocasiones parezca una profesión navaja suiza. 

Además, está el hecho de que todas y cada una de las personas llevamos un economista y un 
abogado dentro. Es un campo tan amplio, con múltiples salidas profesionales, banca, consulto-
ría, asesoría, profesorado, gestión, etc…, que también dificulta que se conozca en profundidad 
lo que hacemos, sobre todo, por lo que acabo de comentar de la versatilidad y adaptabilidad de 
nuestra carrera a distintos puestos.

Además de tu desempeño profesional como CFO Inusual Comunicación Innovadora tam-
bién eres docente desde 2014 en dirección financiera en la European Business Factory 
(EBF Business School). Háblanos de esta otra faceta. 
Tuve la gran suerte de que el destino pusiera la formación en mi camino, tener la oportunidad 
de transmitir mi experiencia a mis alumnos, es una de las cosas más gratificante y exigente que 
he hecho profesionalmente. Ver como los alumnos, que llegan al inicio de la clase sin formación 
en finanzas, al finalizar la sesión son capaces de entender que refleja un balance y una cuenta de 
explotación, es una de las cosas más gratificantes que hay, pero a la vez, también es exigente ya 
que tienes que mantenerte actualizado, tener habilidad, preparar documentación, etc. 

En este punto tengo que decir que después de casi 25 años de experiencia profesional me siento 
muy afortunada por todos los buenos y malos momentos y experiencias que me han traído hasta aquí, 
tengo la suerte de levantarme cada mañana con ilusión por el trabajo a realizar y las metas por cumplir.

Para despedirnos, agradeciéndote tu amabilidad, ¿cómo valoras la aportación del Colegio 
a tu desarrollo profesional? ¿Qué mejoras implementarías en nuestra gestión?
El Colegio hace una gran labor como catalizador de la formación continua para profesionales, es 
un Colegio muy activo y con una comunicación siempre ágil y servicial para todos los colegia-
dos. En un momento de mi vida profesional, y teniendo en cuenta que soy coruñesa de adop-
ción, pero asturiana de nacimiento y corazón, el Colegio me aportó una red profesional, además 
de brindarme la oportunidad de seguir formándome.

Solamente como sugerencia, trataría de fomentar reuniones informales entre colegiados, so-
bre temas del día a día, pueden ser en formato mesa redonda o vino del mes…un foro, en el 
que podamos compartir entre los colegiados nuestra experiencia, dudas o inquietudes, de una 
manera más informal que en una sesión de formación.
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1. IMPORTANTE NOVEDAD EN MATERIA DE ACTIVOS 
AFECTOS AL EJERCICIO DE LA ACTIVIDAD 
ECONÓMICA 

La sentencia del TS de 10 de enero de 2022 (rec. 1563/2020) 
analiza la cuestión de si a efectos de determinar el alcance de la 
reducción por transmisión de participaciones inter vivos previs-
ta en el artículo 20.6 LISD, es posible la prueba de la afectación 
de determinadas inversiones -financieras o no- incorporadas al 
valor de lo donado, en virtud de lo dispuesto en el artículo 6.3 
del RD 1704/1999, precepto que establece los requisitos y con-
diciones para la aplicación de las exenciones correspondientes 
en el Impuesto sobre el Patrimonio (y, por tanto, también de la 
consiguiente reducción en el ISD) de los activos vinculados a la 
actividad económica y de las participaciones de entidades, o, 
por el contrario, tal prueba no es posible al no tener los activos 
financieros/tesorería, en ningún caso, la consideración de acti-
vos afectos a la actividad económica sobre la base del artículo 
27 de la Ley 40/1998 del IRPF, aplicable ratione temporis (artícu-
lo 29 de la actual Ley del IRPF).

A juicio del Tribunal Supremo la respuesta que debe darse a 
esta cuestión es clara y en sentido afirmativo. 

La jurisprudencia que se fija es la siguiente:
“1) En los casos en que la donación inter vivos de una em-

presa familiar venga constituida, en parte de su valor, por ac-
tivos representativos de la participación en fondos propios de 

una entidad tercera o de la cesión de capitales a terceros, pue-
de aplicarse la reducción prevista en el artículo 20.6 de la LISD.

2) La procedencia de tal reducción de la base imponible es-
tablecida en el artículo 20.6 LISD viene condicionada por la 
propia remisión que el precepto establece al artículo 4, Ocho 
de la Ley 19/1991, del Impuesto sobre el Patrimonio, a la acre-
ditación de su afección a la actividad económica.

3) El hecho de que parte del valor de lo donado, en los térmi-
nos del artículo 20.6 LISD, venga constituido por la participa-
ción de la entidad objeto de la donación de empresa familiar 
en el capital de otras empresas o por la cesión de capitales no 
es un obstáculo, per se, para la obtención de la mencionada 
reducción, siempre que se acredite el requisito de la afección 
o adscripción a los fines empresariales. En particular, las ne-
cesidades de capitalización, solvencia, liquidez o acceso 
al crédito, entre otros, no se oponen, por sí mismas, a esa 
idea de afectación.

4) El artículo 6.3 del Real Decreto 1704/1999, de 5 de no-
viembre, por el que se determinan los requisitos y condiciones 
de las actividades empresariales y profesionales y de las par-
ticipaciones en entidades para la aplicación de las exenciones 
correspondientes en el Impuesto sobre el Patrimonio, es con-
forme a la ley que regula este último y a la Ley 29/1987, de 18 
de diciembre, sin que contradiga tampoco el artículo 27.1.c) 
de la Ley 40/1998, tal como ha sido interpretado más arriba, 
aun para el caso de que éste fuera aplicable en este asunto.”
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Esta jurisprudencia va más allá del concreto caso analizado 
y facilita una extensión de los beneficios fiscales previstos para 
las empresas familiares en el ISD (reducción por transmisión de 
participaciones) y en el Impuesto sobre el Patrimonio (exención 
del art. 4. Ocho LIP) en la medida en que permite que los acti-
vos financieros de las entidades formen parte de la base de 
dichos beneficios fiscales aun cuando no sean estrictamen-
te necesarios para su actividad. 

La misma conclusión no puede predicarse respecto de los 
empresarios individuales, para quienes los activos financieros 
constituirían en todo caso bienes no afectos a la actividad pues-
to que el precepto en el que se basa en TS para alcanzar dicha 
interpretación (art. 6.3 RD 1704/1999) se refiere de manera ex-
clusiva a las participaciones en entidades. 

Lo anterior genera una diferencia de trato no justificada pues-
to que la norma legal desarrollada por dicho Reglamento (art. 
4.Ocho LIP) utiliza, tanto para empresarios individuales como 
para participaciones en entidades la misma expresión, que 
sean “necesarios para el desarrollo de la actividad”. 

De igual modo, la jurisprudencia del TS desvirtúa en cierto 
modo la noción de “necesidad” que da contenido al concepto 
de “afectación” adoptado por la LIP como criterio determinan-
te del alcance de la exención sobre las participaciones sociales, 
toda vez que las necesidades de capitalización, solvencia o ac-
ceso al crédito a que se refieren el TS como causas justificativas 
de la afectación de activos financieros a los fines empresariales 
se dan, en mayor o menor medida, en todas las empresas, por lo 
que cabría entender que todos los activos financieros son ele-
mentos afectos a la actividad. 

Bajo esta interpretación, podría suceder que un determina-
do activo financiero se considerase necesario para la actividad 
y gozase de exención en el IP por aplicación de la excepción 
prevista en el artículo 6.3 RD 1704/1999 aun cuando no pudiera 
considerarse afecto según las reglas del IRPF a las que remite el 
artículo 4. Ocho. LIP, lo cual resulta totalmente contradictorio. 

Para evitar caer en incongruencias como las señaladas ante-
riormente, conviene introducir las siguientes matizaciones en 
las conclusiones alcanzadas por el Tribunal Supremo en la cita-
da sentencia de 10 de enero de 2022:

• La necesidad de recursos líquidos con los que hacer frente 
a las necesidades y a las oportunidades de la actividad em-
presarial ejercida por una persona física o por una persona 
jurídica se puede predicar tanto respecto de la tesorería 
como de activos financieros con similares características 
en los que se invierta de manera transitoria siempre que, 
en palabras del TEAC (Resolución de 12 de marzo de 2015), 
exista la debida proporcionalidad entre dichos saldos y las 
necesidades de circulante de la actividad. 

 Para llegar a esta conclusión no es necesario apelar al art. 
6.3 RD 1704/1999.

• La excepción a la regla general de que los activos repre-
sentativos de la participación en fondos propios de otras 
entidades no son activos afectos, contenida en el artículo 
6.3 RD 1704/1999 para el caso de que participaciones en 
entidades, debe entenderse estrictamente referida a acti-
vidades económicas que no puedan realizarse por empre-

sarios individuales y para las que resulte consustancial la 
posesión de inversiones financieras, como es el caso de las 
entidades de capital riesgo o de la sociedades de valores. 

 Afectación supone indisponibilidad para fines alternativos 
y esto sólo difícilmente puede predicarse de los activos fi-
nancieros, salvo en aquellos casos en los que su titularidad 
es imprescindible para el ejercicio de la actividad.

Por último, notemos que la expuesta interpretación extensi-
va de la jurisprudencia del TS ha sido acogida por la DGT (por 
ejemplo, CV0515-23, de 6 de marzo) y por otros órganos judi-
ciales como el TSJ Galicia (Sentencias nº136/2022, de 21 de fe-
brero y 163/2022, de 2 de marzo). 

2. VALOR PROBATORIO DE LOS CERTIFICADOS DE 
RESIDENCIA FISCAL

Habida cuenta la viva controversia que tanto prolifera en torno 
a la prueba de la residencia fiscal los ciudadanos, vale la pena 
glosar la sentencia del TS de 12 de junio de 2023, rec. 915/2022, 
relativa al valor probatorio de los certificados de residencia 
fiscal emitidos por las autoridades fiscales de un país que ha 
suscrito con España un Convenio de Doble Imposición, cuando 
dicho certificado se emite a los efectos del referido Convenio:

• Los órganos administrativos o judiciales nacionales no son 
competentes para enjuiciar las circunstancias en las que 
se ha expedido un certificado de residencia fiscal por otro 
Estado, ni, en consecuencia, pueden prescindir del conte-
nido de un certificado de residencia fiscal emitido por las 
autoridades fiscales de un país que ha suscrito con España 
un Convenio, cuando dicho certificado se extiende a los 
efectos del Convenio.

• Tales certificados deben considerarse, por tanto, hábiles 
para probar la residencia fiscal en un país a efectos de la 
aplicación de un CDI y, por tanto, hábiles para considerar 
que puede existir un conflicto de residencia entre los paí-
ses firmantes del CDI. No puede olvidarse que es la con-
sideración de una persona como residente a efectos del 
Convenio la que habilita a que en ambos países la tribu-
tación se ajuste a las reglas de distribución de potestades 
de gravamen entre ambos Estados, a los límites de tributa-
ción, exenciones u otros beneficios derivados del mismo. 
• Dicho de otra forma, al considerar la AEAT española que 
un determinado ciudadano era residente fiscal en España 
en los ejercicios comprobados, y la Administración del otro 
país firmante, que asimismo era residente en dicho país, 
procede aplicar el CDI a fin de determinar qué jurisdicción 
fiscal es la competente para gravar las rentas obtenidas por 
el contribuyente (reglas de desempate). 

•¿Es posible rechazar el contenido de un certificado de re-
sidencia expedido por las autoridades fiscales del otro Es-
tado contratante en el sentido del CDI o la validez del re-
ferido certificado debe ser presumida, no pudiendo ser su 
contenido rechazado, precisamente por haberse suscrito el 
referido CDI?:
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a. La remisión a la legislación interna de cada Estado contra-
tante puede conducir a que una persona pueda ser consi-
derada residente en cada uno de los dos Estados contratan-
tes, y por eso los CDI establecen una serie de reglas para re-
solver los casos en que una persona física resulte residente 
de ambos Estados. En tales casos, se produce un conflicto 
en cuanto a la residencia fiscal del contribuyente entre los 
países firmantes del Convenio que resultan recíprocamente 
vinculados, que hace necesario, o sea, es obligatorio acudir 
para resolver el conflicto suscitado a las reglas de “desem-
pate” previstas en el Convenio. 

b. No queda, por tanto, a voluntad de los Estados firmantes 
el acudir o no a las normas del Convenio, ni queda tampo-
co a criterio de los órganos administrativos ni judiciales el 
prescindir de la aplicación del Convenio para resolver la 
controversia, pues es el instrumento jurídico que ha sido 
suscrito por los dos Estados y que ha pasado a formar parte 
del ordenamiento jurídico interno (art. 96 CE), ocupando un 
lugar preferente en el sistema de fuentes toda vez que pre-
valecen sobre las normas internas de los Estados firmantes. 

c. En definitiva, la validez de los certificados de los 
que venimos hablando debe ser presumida, no pu-
diendo ser su contenido cuestionado ni rechazado. 
 
• Una última cuestión: ¿la “regla de desempate” con-
sistente en el “centro de intereses vitales” es equipa-
rable al concepto de “núcleo de intereses económi-
cos” del artículo 9.1.b) LIRPF?

i. Aclara el Comentario número 15 del artículo 4 del MOCDE 
que, en relación con el centro de intereses vitales, se toma-
rán en consideración sus relaciones familiares y sociales, sus 
ocupaciones, sus actividades políticas, culturales o de otro 
tipo, la localización de sus actividades empresariales o pro-
fesionales, la sede de administración de su patrimonio, etc., 
circunstancias que deben ser examinadas en su conjunto.

ii. En consecuencia, este criterio es más amplio que el “núcleo 
principal o la base de sus actividades o intereses económi-
cos” a que alude la legislación interna española (art. 9.1.b) 
LIRPF) para determinar la residencia habitual en territorio 
español, dado que no solo atiende a las relaciones econó-
micas sino también a las relaciones personales (“relaciones 
personales y económicas más estrechas”), lo que comporta 
que la regla de “desempate” consistente en el “centro de in-
tereses vitales” no pueda ser interpretada a la luz de la legis-
lación interna de uno de los Estados firmantes del Convenio.  
 
 
 

En sentencia de 27 de junio de 2023, rec. 6442/21, el Tribunal 
Supremo establece la siguiente jurisprudencia (aplicable bajo 
la legislación mercantil y tributaria por la que se rige el caso – en 
este último caso, artículo 14.1.e) del Texto Refundido de la Ley 
del Impuesto sobre Sociedades -):

a. Las retribuciones percibidas por los administra-
dores de una entidad mercantil y que consten conta-
bilizadas, acreditadas y previstas en los estatutos de la 
sociedad no constituyen una liberalidad no deducible 
(artículo 14.1.e) TRLIS) por el hecho de que la relación 
que une a los perceptores de las remuneraciones con 
la empresa sea de carácter mercantil y de que tales re-
tribuciones no hubieran sido aprobadas por la junta 
general, siempre que de los estatutos quepa deducir el 
modo e importe de tal retribución.

b. En el supuesto de que la sociedad esté integrada por 
un socio único no es exigible el cumplimiento del requi-
sito de la aprobación de la retribución a los adminis-
tradores en la junta general, por tratarse de un órgano 
inexistente para tal clase de sociedades, toda vez que en la 
sociedad unipersonal el socio único ejerce las competen-
cias de la junta general (artículo 15 del TR Ley de Socieda-
des de Capital).

c. Aun en el caso de aceptarse que fuera exigible le-
galmente este requisito previsto en la ley mercan-
til (para ejercicios posteriores a los analizados), su in-
observancia no puede comportar automáticamente 
la consideración como liberalidad del gasto corres-
pondiente y la improcedencia de su deducibilidad. 
 
 
 
 
 

La reciente sentencia del Tribunal Supremo de 10 de octubre 
de 2022 (nº de recurso 5110/20) viene a aclarar en casación la 
tributación del que llama “exceso de adjudicación” en las disolu-
ciones de bienes comunes, ya sea en el régimen de gananciales 
o de separación de bienes en casos de nulidad, separación o 
divorcio. 

En los supuestos, tan frecuentes, en que, con ocasión de la se-
paración o el divorcio, uno de los cónyuges se adjudique la ple-
na propiedad de un bien adquirido en común, compensando al 
otro cónyuge con una cantidad de dinero que corresponda al 
valor de la mitad del inmueble, hasta la fecha no había tributa-
ción por IRPF (salvo en los casos de exceso de adjudicación, ob-
viamente, o sea, de diferente valor de los lotes) al considerarse 
fiscalmente un supuesto de especificación de derechos y no de 
transmisión/desplazamiento patrimonial, propiamente dicho. 

Ahora el TS hace una peligrosa aclaración, matizando 
que sí habrá tributación en el IRPF, como ganancia de pa-
trimonio, cuando el valor del inmueble en el momento de 
su adjudicación derivada de la separación o el divorcio sea 
mayor al valor que el mismo tenía cuando fue adquirido por 
los cónyuges, circunstancia que se dará casi siempre. 

En la citada sentencia de 10 de octubre de 2022 “aclara”, por 
tanto, el TS que si se trasmite la copropiedad por el mismo pre-
cio de adquisición, seguirá exento de tributación en el IRPF del 
que trasmite su parte indivisa, pero en el caso de que se trasmi-
ta por precio mayor al de adquisición (y, al menos teóricamente, 

3. PUNTO FINAL AL DESPROPÓSITO DE NEGAR LA 
DEDUCCIÓN FISCAL A LA RETRIBUCIÓN DE LOS 
CONSEJEROS

4. PELIGROSA DOCTRINA DEL TS SOBRE LA 
TRIBUTACIÓN DE LAS DISOLUCIONES DEL 
CONDOMINIO
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no quedará más remedio cuando el valor del inmueble común 
se haya elevado con el paso del tiempo), comportará al comu-
nero una ganancia patrimonial sujeta al IRPF, sin perjuicio de 
que seguirá exento del Impuesto de Transmisiones Patrimonia-
les y de la plusvalía municipal.

Ahora bien, ¿acaso puede hacerse una división de lotes deri-
vados del proindiviso o de la disolución de la sociedad de ga-
nanciales tomando como valor de cada bien el valor origina-
rio, o sea, el valor que cada bien tenía cuando se incorporó a la 
comunidad de bienes o a la 
sociedad de gananciales? 
Pues la respuesta es nega-
tiva. El valor de los bienes, 
para cuadrar los lotes, tiene 
que actualizarse. Tienen 
que tomarse los valores a 
fecha de adjudicación, tal 
como exigen los artículos 
406 y 1074, 1397 y 1398 del 
Código civil, y 786 de la Ley 
de Enjuiciamiento Civil. 

La aclaración que realiza 
el alto Tribunal con su sen-
tencia de 10 de octubre de 
2022 es aplicable a cual-
quiera de los regímenes 
matrimoniales, incluyendo 
el de separación de bienes.

Y añadamos un plus de 
preocupación: la nueva 
doctrina del TS podría com-
portar la revisión de las adjudicaciones de condominios ante-
riores a esta sentencia de 10 de octubre de 2022. Los nuevos 
“matices” del TS, en su dimensión aclaratoria o hermenéutica, 
son trasladables a los hechos imponibles anteriores no pres-
critos, de modo que la potestad revisora de la AEAT cerca de 
la disolución del condominio ha adquirido nueva munición. 
 

El TS zanja el injustificado y agresivo criterio de la AEAT en mate-
ria de prueba para disfrutar de la exención fiscal (del 95%, como 
sabemos) por parte de los no residentes, en los casos de per-
cepción de dividendos y plusvalías de fuente extranjera.

El TS determina que corresponde a la AEAT la prueba de 
que, en su caso, el contribuyente no reúne los requisitos 
que le permitan disfrutar del citado beneficio fiscal (“exen-
ción” del 95%) con ocasión de la percepción de dividendos 
y plusvalías. En otras palabras, no le corresponde la prueba 
al contribuyente. El TS desestima el recurso de la Abogacía del 
Estado contra el fallo de la Audiencia Nacional de 21 de mayo 
de 2021 y lleva al traste las pretensiones de la Administración, 
que reclamaba que correspondía al contribuyente demostrar 
que tiene derecho a la exención fiscal en el Impuesto de la Ren-

ta a No Residentes (IRNR) en el cobro de dividendos o plusvalías. 
Por fin se ha eliminado una práctica que estaba alarmando (y 

disuadiendo) a la inversión extranjera con inspecciones “agresi-
vas” sobre la exención de dividendos y plusvalías de filiales resi-
dentes en España cuyas matrices están en otros Estados miem-
bros de la UE, pidiendo a los afectados infinitas pruebas (no 
solo el porcentaje de participación y la antigüedad de la carte-
ra, sino el tipo de actividad desarrollada por la entidad que re-
partió el dividendo o que fue transmitida, naturaleza de la mis-

ma, medios materiales y 
humanos de la entidad, 
organización productiva 
de los mismos, etc. etc.) 
para admitirles el benefi-
cio fiscal del que estamos 
hablando. 

El TSJ de Cataluña (sen-
tencia de 24 de enero de 

2023, rec. 2051/2022) determina el alcance y la forma como se 
debe ejecutar una sentencia que anula una autorización judi-
cial de entrada y registro domiciliario. La doctrina, en síntesis, 
es la siguiente:

• La sentencia que declare la nulidad de la autorización de 
entrada y registro es una sentencia declarativa la cual, por 
definición, no es, en principio, susceptible de ejecución.

• No obstante, dada la naturaleza del fallo, su cumplimiento 
debe atender a su contenido implícito, pues la nulidad de 
la autorización judicial de entrada comporta necesaria e in-
eludiblemente la devolución de toda la documentación y 
las pruebas incautadas en el registro domiciliario. 

• Quedan fuera del ámbito de lo decidido y, por tanto, des-
bordan el objeto de la ejecución, las demás actuaciones de 
la Inspección Tributaria distintas de la incautación de la do-
cumentación y de las pruebas. 

• Al juzgado que autorizó la entrada y registro posterior-
mente anulado no le corresponde ejecutar el fallo sino que 
debe hacerlo la Administración. De hecho, la Administra-
ción debe de ser requerida judicialmente para llevar a 
debido efecto lo dispuesto en la sentencia, practicando 
todo lo que exigiera el cumplimiento de las declaracio-
nes contenidas en su fallo, y en particular devolver la 
documentación y las pruebas incautadas. 

5. A PROPÓSITO DE LA PRUEBA DE LA EXENCIÓN POR 
DIVIDENDOS Y PLUSVALÍAS

6. INTERESANTES 
MATICES 
RELATIVOS A 
LA ANULACIÓN 
DE UNA 
AUTORIZACIÓN 
JUDICIAL DE 
ENTRADA 
Y REGISTRO 
DOMICILIARIO




